
共享机遇 世界渐渐读懂中国

中国与世界彼此拥抱
2003年夏天，田中年一第一次踏上上海的土

地。那时中国刚“入世”不久，后来成为综合支援中

日创业创新加速器“匠新”创始人兼首席执行官
（CEO）、上海“白玉兰奖”获得者的田中依然清楚

地记得当时的感觉———这里会成为世界商业和经
济发展的中心。

2005年起，连续四年田中被派到上海工作，从

事中国企业在日首次公开募股（IPO）业务及日企
在华审计业务等工作。也是从这一年起，一个更

加真切的上海，在他眼前展开画卷。田中看到的
风景一点点在改变：四通八达的地铁，拔地而起

的高楼……他感受着上海脉搏的律动，朋友圈的
面孔也悄然变化。

“被派驻到上海的日本人也不一样了。”田中

记得，2005年到 2009年期间，以制造业企业高管
为主，随着中国从“世界工厂”向“世界市场”转型，

日本赴沪商务人员中多了不少零售、设计等行业
人士。他发现，来沪的日本年轻人越来越多了。

回望这段历史，田中认为，尤为值得一提的是
中国制造业的进步，因为这对中国的发展具有重

要意义。“现在中国已经拥有可以与硅谷比肩的世
界创新中心，中国制造业的发展正是当今中国创

新领域生态体系的基础。”
而中国制造业的腾飞，也与对外贸易的扩大

紧密相关。根据世界贸易组织（WTO）研究和统计
司的数据，过去 20年世界货物贸易总额翻番，中

国货物出口增长了 7倍多，中国进口总额也增长
了近 6倍，其中 2020年的进口总额已经占世界货

物贸易进口总额的 12%。
对外贸易的扩大，为中国经济的发展提供了

充足的动力。联合国前秘书长科菲 ·安南曾说，如
果想要减贫，贸易是比援助更好的良药。WTO和世

界银行的研究报告也显示，国际贸易对减贫具有

明确和积极的影响。据中国海关统计，1992年我国
外贸进出口总值为 1656亿美元，到 2018年增长

到 4.62万亿美元。同时，贫困人口比例从 1992年
的 56.7%下降至低于 0.5%。

同时，中国“入世”更密切了中国和世界的联

系。德国汉堡港口与物流股份公司亚太区首席代

表安克认为：“不仅中国有了很大发展，全世界也

因此有了新的发展机会。”这 20年来，更开放的中
国市场给了外国企业很好的发展机遇，同时中国

企业也走向世界。
安克表示，上海和汉堡实现了双赢。中国加入

世贸组织，让汉堡企业更容易在上海拓展市场，同
时上海企业也更容易走出去拓展国际业务，因此

发展得特别快。“20年前，在技术、设计和管理方
面，上海可以从汉堡学习很多经验；现在汉堡在很

多方面应该向上海学习，比如城市管理、数字化和
交通规划等。”

上海的发展，是一个生动故事。据统计，20年
来，中国对全球经济增长的年均贡献率接近 30%。

尤其是自 2008年全球金融危机以来，中国经济的
强劲增长带动了国际贸易的复苏与发展。

中国切实履行“入世”承诺
“衷心祝贺中国加入世贸组织 20周年。”10月

30日，在意大利罗马，新任世贸组织总干事伊维拉

与中国国务委员兼外长王毅会面时说。她表示，中
国加入世贸组织意义重大，世贸组织高度重视中方

的重要影响和引领作用，愿同中方加强沟通协调。
考虑到世贸组织此前近乎“半停摆”的处境，

伊维拉的期许无疑发自内心。但在 20年前，恐怕

很少有人能够想象中国如今在世界贸易体系中扮
演的重要角色。

世界贸易组织前总干事素帕猜经历了中国
当年“入世”前最艰难的谈判阶段和加入后的合作

过程。他在 2002年撰写的《中国与世贸组织：改变
中国并改变世界贸易》一书中，明确预估了中国和

世界的收获，并期待随着中国加入，世贸组织能
成为一个更加民主和平衡的组织，能更好地为每

个成员服务。
“中国‘入世’后，在全球贸易中的份额不断增

加，对世贸组织和全球贸易体系产生了深远影
响。”世贸组织法律咨询中心专家扬 ·博哈内斯表

示，作为世贸组织成员参与全球贸易体系也对中
国产生了深远影响。

10月 20日至 22日，世贸组织第八次对中国

的贸易政策审议以视频方式举行。商务部副部长
兼国际贸易谈判副代表王受文表示，中国切实履

行了加入世贸组织的承诺。

除了中国的法律法规、政策体系已完全符合
WTO规则外，在货物领域内，中国承诺货物关税要

降到 9.8%，现在中国进口关税总水平为 7.4%，低
于发展中国家成员的平均水平，接近发达国家成

员水平。在服务贸易领域，中国承诺在 2007年开
放 9大类 100个分部门，现在中国实际开放接近

120个分部门。此外，中国还严格执行了世界贸易

组织争端解决机制之前针对具体案件的裁决，没
有出现一起因为不接受世贸组织裁决而被起诉方

申请报复的情况。

负责任大国带给世界信心
意大利前经济发展部副部长米凯莱 ·杰拉奇

清楚地记得，中国开始吸引自己的关注正是在

2001年。当时，在伦敦投资银行工作的他开始关注
中国和欧洲之间的贸易投资机会。2008年，杰拉奇

决定离开英国来中国教书，成为一名经济学教授，
在上海一住就是五年，“研究中国经济，帮助欧洲

的朋友多多了解中国的发展。”

与杰拉奇怀有相似看法的还有田中。在田中
看来，上海一直都有外资企业营商活动所需的良

好环境。上海企业的全球化意识也非常高，拥有各
种各样的产业积累，是实现中日“创新共创”事业

的理想城市。田中创立的“匠新”2015年在上海起
步，2018年在深圳和东京也开了分公司。“许多日

本人对中国的印象，仍然停留在昨天。”田中说，希

望日本人能更多了解中国。
“入世”20年来，世界开始渐渐“读懂”中国。
两届奥斯卡奖得主、英国导演柯文思有一个生

动的比喻：今天，如果要拍一部有关中国的纪录片，
足迹恐怕需要踏遍全世界，因为中国的影响力已无

处不在。“现在的中国，是一个真正的全球化大国。”
“入世”20 年以来，世界见证了中国的决心

和担当。展望未来，守信践诺的中国带给世界更
多信心。人们相信，中国将继续拥抱世界，与各

国分享更多“中国机遇”，让世界人民收获更多
“中国红利”。
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    20年前的 11月 10日，当击槌从世界贸易组织第四届部长
级会议主席卡迈勒手中轻落时， 全场 700多名与会代表纷纷起
身，热烈鼓掌。 那一刻，中国和世界的历史，都翻开了崭新一页。

加入世贸组织 20年来， 守信践诺的中国赢得普遍认可，是
多边贸易体制的坚定支持者、积极参与者和重要贡献者。

国家主席习近平 4日晚在第四届中国国际进口博览会开幕
式上发表讲话时指出，20年来，中国全面履行入世承诺，不断扩
大开放，激活了中国发展的澎湃春潮，也激活了世界经济的一池
春水。这 20年，是中国深化改革、全面开放的 20年，是中国把握
机遇、迎接挑战的 20年，是中国主动担责、造福世界的 20年。
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